

Monsieur l'Ambassadeur, Madame,
Messieurs les Consuls,
Mesdames, Messieurs,

Le Canada est assurément un pays qui suscite des questions. Et les enfants de cette terre ne s'y trompent pas. Un poète québécois ⁽¹⁾ s'interroge à la fois inquiet et admiratif dans *Recours au Pays* :

(...) Qui suis-je donc pour affronter pareilles étendues, pour comprendre cent mille lacs, soixante-quinze fleuves, dix chaînes de montagnes, trois océans, le pôle nord et le soleil qui ne se couche jamais sur mon pays (...)
(...) Comment réussir à dompter les espaces et les saisons la forêt et le froid ? Comment y reconnaître mon visage ? Ce pays n'a pas de maîtresse : Il s'est improvisé tout pourra y naître ; tout peut y mourir.

Il est vrai que le Canada nous surprend parce que c'est un pays de contrastes et parce que tout y est amplifié, disproportionné en regard de notre vieux continent. Le Canada qui couvre six fuseaux horaires et représente 18 fois la surface de la France métropolitaine est pour nous une réalité différente et inhabituelle. Et cependant sur ce territoire de près de 10 millions de km² vivent bien moins de la moitié de la population française !

(1) Jean-Guy PILON - Né en 1930 à Saint-Polycarpe, près de Montréal.

Le développement économique du Canada, le niveau de vie de sa population le propulsent au sommet du palmarès mondial. Et cependant 7 % seulement de son territoire est exploité ! La nature y est omniprésente, incommensurable et elle exerce sans doute sur celui qui découvre ce pays la fascination des Amériques.

Car le Canada est un pays qui ne peut laisser indifférent. Qui n'a pas rêvé des grands espaces, de la Prairie, de l'hiver rigoureux et des estacades flottantes sur les fleuves, tout l'excès et la démesure d'un pays dont la géographie est frappé de gigantisme ?

Et je me félicite que cette quinzaine canadienne à Lille puisse nous donner, par l'image et par le son, l'exacte mesure de ce pays qui présente, nous avons pu le constater au fil de l'exposition, une formidable diversité de paysages et de cultures. Car l'immensité n'y semble pas synonyme de monotonie. .

Mais que l'on songe aux forêts : elles couvrent plus de 320 millions d'hectares, huit fois la surface de la France ! Et quand je pense à nos forêts, qui sont pourtant l'orgueil de cette région, je me plais à imaginer celles, immenses et infinies, du Canada. La forêt canadienne, dont la largeur peut atteindre plus de 2000 kms s'étend ininterrompue d'un océan à l'autre. C'est un phénomène qui dépasse assurément les limites de l'entendement européen !

Et que l'on songe aux lacs : la seule province de l'Ontario en compte plus de 400.000 !

Mais le Canada nous étonne aussi par son extraordinaire diversité de cultures dans un esprit de total oecuménisme. A preuve les stations de radio et de télévision qui présentent des émissions en plus de 30 langues et les journaux qui sont publiés en plus de 70 langues par les divers groupes ethniques !

Cependant, il semble que la question de savoir quel est le passé du Canada n'est pas une question pertinente : Le Canada n'est-il pas un pays qui ne vit qu'au futur ?

Nous savons combien la vie y est un perpétuel défi à la nature. Le développement de ce pays est l'expression de la réussite d'un peuple face à une nature écrasante. Et l'on peut se demander d'ailleurs si le climat canadien n'exerce pas un effet stimulant sur le courage, la ténacité et le travail des habitants ! Les Canadiens ont sans doute ce sens de la solidarité qui forge les grands pays.

En effet, le Canada occupe, dans bien des domaines, les premiers rangs mondiaux que ce soit le bois, le papier, le nickel, le pétrole et la plupart des minéraux.

Ajoutons à cela une économie très diversifiée et une industrie dont chacun s'accorde à reconnaître la haute technicité.

Un pays neuf qui a un tel potentiel, un tel dynamisme et une telle croissance n'est-il pas une nation bénie des Dieux ?

S'il nous fallait trouver une commune mesure avec la Ville de Lille, je dirais sans modestie que notre cité partage déjà avec le Canada les couleurs rouge et blanc de la fleur de lys et de la feuille d'érable.

Qu'elle partage aussi sans aucun doute la ténacité au travail et l'esprit de solidarité entre les hommes qui font la force des peuples.

S'il nous fallait enfin trouver une commune mesure entre la région Nord - Pas-de-Calais et le Canada, celle-ci est d'ordre économique et elle est d'importance, puisque le Nord - Pas-de-Calais est la quatrième région française fournisseur du Canada et sa deuxième cliente.

Sait-on aussi que la Région Nord - Pas-de-Calais compte des intérêts canadiens dans diverses activités économiques régionales, tandis que ~~nombre~~ de firmes de notre région sont dotées d'une implantation au Canada ?

En tous cas nous sommes très heureux que cette quinzaine instaure de nouveaux dialogues, ouvre de nouvelles perspectives et fasse découvrir à chaque lillois des dimensions radicalement autres que celles de sa ville ou de sa région.

Aussi souhaitons-nous tout naturellement que cette quinzaine canadienne à Lille soit l'amorce de futurs échanges entre le Canada et le Nord - Pas-de-Calais afin que nous ayons encore l'occasion de célébrer l'amitié franco-canadienne.

Et je vous donne rendez-vous en octobre, au Festival International du court métrage de Lille (F.I.C.M) puisqu'à l'occasion du 40e anniversaire de l'Office National du Film Canadien (O.N.F) sera présentée une rétrospective du cinéma canadien.

Remise à Monsieur l'Ambassadeur d'un ouvrage consacré à la peinture flamande - le Nord - Pas-de-Calais a aussi une diversité de culture ! -